

EL DIARIO PALENTINO

Defensor de los intereses de la capital y la provincia

EL MAS ANTIGUO Y DE MAYOR CIRCULACION

Año XVIII

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN
En la capital, un mes..... 1 peseta
Fuera, trimestre..... 4
Número suelto, 5 céntimos

Sábado 23 de Junio de 1900

No se devuelven los originales

PUNTO DE SUSCRIPCIÓN
En la Redacción y Administración,
Imprenta y litografía de Alonso é Hijos
Mayor pral., 98 y 100.

Núm. 5.272

Paneras en renta

Se arrienda varias, aitas en esta ciudad, en la calle Mayor Antigua, núms. 78 y 80, para tratar con su dueño que vive en las mismas casas.

FRANCÉS

Repase para Septiembre a precios económicos. En la imprenta de este periódico darán razón.

PROBLEMAS DE ACTUALIDAD

El Imperio chino

Próximos a desarrollarse en China gravísimos sucesos, creemos de oportunidad facilitar a nuestros lectores algunos apuntes sobre la constitución político-religiosa y administrativa de aquel país, para el más exacto conocimiento de cualquiera de los asuntos que han de ser objeto de la importante cuestión que se ventila.

Empezaremos por afirmar, que el régimen político imperante es el monárquico absoluto, hasta el punto de llamarse al emperador *El hijo del Cielo*, con lo que quiere significarse la grandeza de su origen.

Como la causa aparente de la rebelión de los boxers es la exaltación religiosa, si bien la real la constituye el descontento general por las exigencias de los distintos ministros europeos acreditados cerca de la corte de Pekín, diremos cuatro palabras antes de ocuparnos de la organización administrativa sobre los sistemas religiosos imperantes en China, que constituyen cuatro núcleos a cual más grandes y poderosos.

Están en primer término los secuaces de Budha, y a esta secta pertenece la clase más popular y numerosa; siguen en importancia los profétos de Confucio, entre los que forman la familia imperial y las clases ilustradas; luego los mahometanos, y por último, los Tao sés, ó sea adeptos a la razón.

No obstante estas cuatro religiones, se cultiva con éxito el cristianismo, el judaísmo y el maniqueísmo.

Para juzgar de la importancia del problema del reparto hay que fijarse en la inmensa extensión territorial del vasto imperio no menor de 250.000 millas cuadradas, de las que 60.000 pertenecen a la China propiamente dicha, conocida con el sobrenombre del Celeste Imperio del Medio, y 190.000 a las provincias sometidas, protegidas ó tributarias, tales como la Mongolia, Thibet, Kukuñort y parte del Dacungari, a las que se le computan 300 y 18 millones de habitantes!, respectivamente, cifra que demuestra ser superior la densidad de población en el imperio a la del país mejor poblado de Europa por kilómetro cuadrado.

Hállase en China dividido administrativamente en veinte provincias, que gobiernan ocho gobernadores generales (se exceptúan tres que tienen cierta autonomía), y las hay tan importantes, ricas y pobladas, que cada uno es suficiente para formar un reino. Tal ocurre con las de See-Schuan, Petchili, Keang-Tsurg, Houpe, Chantoung, Keangi, Houan Krand-su, Nganhwei y otras cuyo número de habitantes fluctúa entre 20 y 45 millones de habitantes cada una.

Dijimos que el sistema de Gobierno es el monárquico absoluto, y ahora debemos añadir que la sucesión a la Corona, con arreglo a las leyes del Imperio, corresponde a cualquiera de los hijos varones nacidos de las tres primeras esposas del emperador que éste designe. El gobierno del vasto Imperio está hoy bajo la égida de una mujer, de la Emperatriz, viuda Tan Hsi, madre adoptiva de Tsait-ien ó Kuangü (continuador del emperador).

La Corte, además de los numerosos individuos emparentados con la real familia, se compone de unos 5.000 príncipes reconocidos. La autoridad del Imperio se ejercita por

medio de dos grandes centros: el *Neko* (gran secretaria) y el *Chun-chi-chü* (secretaría de Estado).

El primero, que preside Li-Hung Chang, el famoso millonario *rey del the*, se compone de seis ministros, tres manchues y tres chinos.

Son funciones propias de este Consejo, redactar y proclamar los edictos imperiales, y su autoridad es tan alta que asesoran al soberano en todos los graves problemas de gobierno.

En el *Chun-chi-chü* no hay número fijo de ministros, y aunque sus funciones son muy complejas, toda su gran actividad se concreta a regular la marcha de la Administración civil y militar del Imperio.

Aunque cualquier país se conformaría con la precedente alta burocracia, no ecarre así con los chinos.

Aparte de los anteriores Consejos cuentan con otros centros, que constituyen verdaderos ministerios, de los que son los más importantes el *Thsungiera-fü* (de la Casa Imperial) y el *Tsungli-Yamen* (de Relaciones Exteriores), preside este último por principio de segunda clase.

A. S. C.

INFORMACION POSTAL

Madrid 22 de Junio de 1900.

Sr. Director.

La situación viene a ser la misma que ayer.

Los comercios siguen cerrados fuera de los del centro que tienen abierto.

No obstante se ha observado que el cierre no es tan completo como en días anteriores, pues casi todas las puertas se hallan entreabiertas y se le aparecen cerrados los escaparates, algunos con las persianas de hierro a medio echar.

Han continuado los embargos. En las calles del Pez, Fuencarral, Toledo, Corredera y plaza de la Berengena ha habido pequeños alborotos contra los agentes ejecutivos, a los cuales se ha silbado.

La guardia civil ha dado cargas en aquellos sitios, disolviendo los grupos de manifestantes que excitaban a los comerciantes a cerrar por completo los establecimientos.

Se han practicado bastantes detenciones. Ha circulado el rumor de que un agente ejecutivo había disparado contra un individuo que le amenazó.

No se ha confirmado nada de esto y se cree que no sea cierto.

Ahora están reunidos los individuos del Directorio y los de la Junta Provincial de Unión.

La reunión tiene carácter muy misterioso. No se sabe dónde están reunidos y han efrecido comunicar a la prensa los acuerdos que tomen, sirviéndose de cartas que dirigirá consignándoles detalladamente.

Se habla de tendencias a una conciliación, a una inteligencia que venga a terminar el presente estado de cosas restableciendo la normalidad.

No parecían completamente refractarios a él algunos de la Unión Nacional con quienes hemos hablado.

En la calle de Abascal (Chamberí) se ha desarrollado esta tarde un crimen vulgar. Dos sujetos que tenían resentimientos antiguos concentráronse en una tienda de la citada calle.

De las palabras pasaron a las obras hasta que uno de ellos cayó muerto mientras que el agresor fué capturado, convicto y confeso.

De este hecho que nada tiene de particular, porque todos los días ocurren lo mismo (por desgracia) en Madrid y pro-

vincias, se ha querido sacar partido, relacionándolo con la situación actual: algunos pesimistas ya no hablaban de un muerto sino de tres, y otros, ni cortos ni perezosos, atribuían esos muertos a Valladolid u otras capitales.

Menchota.

LA BOLSA

COTIZACIÓN DEL DIA 22

4 por 100 interior, contado.	72,05
Idem, fin corriente.	72,15
Exterior.	00,00
Amortizable.	80,70
Tesoro.	000,00
Aduanas.	000,00
Cubas 86.	85,75
Cubas 90.	71,50
Filipinas.	90,60
Cédulas hipotecarias 5 por 100.	090,90
Banes de España.	512,00
Tabacos.	419,00
París.	26,50
Londres.	31,75
5 por 100 amortizable en carpetas.	89,30
Fin corriente, firme.	89,35

Cuestiones locales

LA JUNTA DE SOCORROS

No ha tenido a bien, por lo que se infiere, la Junta local de socorros de Palencia, tomar en consideración las indicaciones que hacemos días atrás respecto a la inversión que a nuestro juicio, debía darse a las ocho mil pesetas concedidas por la Junta provincial.

Así le demuestra la determinación tomada, de abrir un plazo de quince días para que los que se crean con derecho a percibir indemnización acudan ante la Junta a hacer presente su derecho.

No quieren, por lo visto las dignas personas que componen esa Junta, apartarse ni una línea de la comisión que les ha sido conferida, y desean con una escrupulosidad, tal vez excesiva, pero que les honra mucho, someterse no solo al espíritu sino también a la letra de las disposiciones legales.

Bien está. Lo mejor que se puede pedir a los administradores públicos es que procedan con honradez y buena fé. Si los señores de la Junta entienden honrada y sinceramente que de ese modo cumplen con acierto la misión que se les ha conferido, nada puede hacerse sino es aplaudirles sin reservas por su entereza y rectitud.

Después de todo, ellos son los responsables de su gestión y por lo tanto cúmples una completa independencia. Si las razones que expusimos no les han convencido han hecho muy bien en no seguirlos.

No vamos, pues, a ocuparnos de lo que a nuestro juicio ha debido hacerse sino de lo que se vá a hacer. Cúmplase la voluntad de la Junta, pero séanos permitido exponer una observación que entendemos pertinente y que esperamos que los señores de aquella no desdeñen sin comprobar su importancia.

¿Qué requisitos va a exigir la Junta de Socorros a los interesados para que prueben que han recibido indudables daños y que son acreedores al reparto?

Seguramente que a los señores de la Junta no se les habrá ocultado la enorme dificultad de probar un extremo tan interesante. Es más, deben estar convencidos dichos señores, como lo estamos nosotros de que la mayor parte de los socorros habrán de concederse bajo la exclusiva buena fe del que se presente como perjudicado.

Queda, pues, no hay que dudarlo, la puerta abierta para la sofisticación y el engaño.

¿De qué medios se ha de valer la Junta para que no sea sorprendida su buena fe?

No hay más que uno a nuestro juicio. Prescindir en aquellos casos dudosos (que serán los más) de la prueba y del daño y atender solamente a la situación actual del reclaman-

te. Sería irrisorio que se concedieran socorros a quienes hoy no los necesiten, tan solo porque hayan podido probar daños anteriores y que en cambio queden sin socorrer otros que se hallen en la indigencia por no haber tenido la fortuna de probar las pasadas pérdidas.

Sirva el reparto que se va a hacer de verdadero socorro a quien le necesite, y nada más. Más vale que se conceda una cantidad a un pobre indebidamente que en justicia a un rico.

En este caso, cierta inclinación de la balanza en favor del pobre, cierta aparente injusticia, sería la Justicia suma.

UN HEROE ESPAÑOL

Vare de Rey

En *El Figaro de la Habana* leemos un hermoso artículo que escribe en honor del héroe del Caney un oficial cubano que peleó en los filas americanas contra España.

El tributo de generosa admiración que rinde a la memoria del glorioso soldado, le hace acreedor a nuestro agradecimiento, y reproducimos con gusto los siguientes párrafos:

«El combate duró todo el día, y terminó casi literalmente por el exterminio de los españoles. Dominados los fuertes, Chefee entró en el pueblo, y luego Lawtón, apoyados por Ludlow y por Bates. ¡Qué escena tan terrible la de aquella lucha del Caney! de trincheras en trincheras, de casa en casa, los españoles se defendían como leones. La idea de rendirse jamás pasó por la mente de su jefe. El no podía hacerlo, singularmente, porque no debía hacerlo. La brigada del Caney estaba a las órdenes de Santiago de Cuba. Sin la orden de rendimiento de Santiago, los que estaban en Caney debían vencer ó morir. Como vencer era imposible, Vare de Rey aceptó la muerte con resolución espartana.»

Cuando ya no le quedaba más que un puñado de hombres, y las heridas de su cuerpo no le permitían tenerse en pie, comenzó, acostado en una camilla y conducido por los soldados, la retirada hacia Santiago, el acto militar más sublime de los tiempos modernos. La pequeña columna hacía a menudo por contestar con descargas cerradas al enemigo, que le acosaba por todas partes.

El mayor de los martirios, es contemplar la muerte de un hijo. Vare de Rey — tan mártir como héroe — vió a sus dos hijos morir atravesados por las balas americanas. También cayó junto a él uno de sus hermanos. En aquel espantoso día aquel gigante vió la destrucción de cuanto podía serle más grato en la existencia: su familia, su bandera, el poder de su patria. Más ni un instante se abatió su espíritu de acero. Herido des veces, rodeado apenas de 60 hombres, resto último de sus tropas, se incorporó en la camilla para decir: «¡Fuego muchachos! La tercera bala vino entonces a cortar su existencia. Cayó como un titán dominado por la muerte; pero todavía le quedaron fuerzas para incorporarse por última vez, y con los ojos vidriados por la agonia, ahogándose en su sangre, levanta la espada, como un saludo militar a la Gloria, y grita nuevamente: «¡Fuego, y viva España!»

¡Descansa tranquilo, noble soldado! El monumento en que tus compatriotas pretenden perpetuar tu nombre y tu ejemplo, será siempre poco para tu gloria. Los españoles te agradecerán tu sacrificio sublime, porque salvaste su honor nacional; pero también te admirarán ¡oh héroe! todos los hombres.

Justo de Lara.

LA LANGOSTA

Otro pueblo invadido

El gobernador civil ha recibido noticias que permiten suponer que la funesta plaga ha hecho su aparición en otro pueblo de la provincia.

El alcalde de Palenzuela, en comunica-

ción recibida hoy por la primera autoridad civil, dice que en el monte del Moral, de aquel término, y en sus baldíos hay en bastante número diferentes variedades de saltones de las no conocidas como indígenas, que se suponen sean langostas.

Como a esta comunicación no acompañan ejemplares del insecto, el señor gobernador ha ordenado al Ayudante Agrónomo que se halla en Torquemada, que practique un reconocimiento en el monte del Moral, y que dé cuenta del resultado.

La gasolina

Aún no se ha recibido la primera partida de gasolina que anunció el gobierno. Va ya haciéndose sentir la falta del líquido de un modo harto pesado y perjudicial.

Esto es lo que se debía pedir a la Administración central, en vez de solicitar dinero que para nada tiene aplicación en este caso. Actividad en el envío de la gasolina, porque de lo contrario, cuando llegue, ya no hará desgraciadamente falta.

Si la culpa del retraso radica en las Compañías de ferrocarriles, que se las obligue a desplegar mayor actividad. Es lo menos que esas Compañías que viven del país, pueden hacer cuando sobre éste pesa una calamidad que puede traer la ruina de una comarca y por lo tanto la paralización de los trabajos y del transporte de mercancías.

No creemos que estaría de más una excitación dirigida por los representantes en Cortes de esta provincia al Ministerio de Agricultura.

Repetimos que el retraso, ya descompensado, en la llegada del líquido insecticida, puede ocasionar irreparables daños.

NUESTROS VINOS EN FRANCIA

No obstante la Exposición universal, el mercado vinícola de París-Bercy, lejos de mejorar con la muchedumbre que acude al gran certamen, cada día adolece de más calma y hace difíciles las ventas, que antes eran relativamente fáciles. La razón no la ignora nadie y, sin embargo, el remedio es imposible aplicarlo.

Por millares se reparten estos días los prospectos en los cuales se ofrecen vinos a 30, 31 y 35 francos la barrica de 218 litros colocada dentro de París y llevada franco a domicilio. Si a esto se añade que en los mismos almacenes de Bercy, donde interviene directamente la regie (administración), se ha descubierto recientemente una fábrica de vino artificial, donde no entraba una gota de zumo de uva, y la multiplicación que efectúan los que venden al detalle, se comprenderá fácilmente el motivo de que los verdaderos vinos no tengan estima alguna, los precios flojos que reinan y el por qué hemos considerado siempre, y consideramos más ahora, la plaza de París la más difícil y expuesta para el negocio de determinadas clases de nuestros vinos.

Hoy por hoy se asegura que abunda allí el vino ordinario español y que no puede alcanzar siquiera el precio a que se vende en Cete y Burdeos, sin costar los cuatro francos menos de arrastre por hectólitro. En tales condiciones, creemos que harán un gran bien a sus intereses los exportadores de nuestro país que antes de decidirse a hacer envíos a la capital de la república se enteren bien de las circunstancias de aquel mercado.

Cete y Burdeos se resienten también de la época en que nos encontramos, contribuyendo al quietismo las esperanzas de una buena cosecha. En la segunda de dichas localidades todos los vinos comunes indígenas están en baja, conservándose con firmeza los precios para las clases exóticas, pero revistiendo poca importancia las ventas.

Se acentúa la oposición a las mistelas de pasa que en grandes cantidades llegan de Oriente.

Hay mistelas que se venden hoy a 31 francos hectólitro con 12º alcohol y 12 de licor, y se cree que todavía serán más baratas las de la próxima campaña.

Junta local de socorros

A los damnificados por las calamidades del campo.

ANUNCIO

Señalada a esta ciudad por la Junta provincial de socorros la cantidad de 8016 pe-

setas de las cuarenta distribuidas a esta provincia por R. O. de 11 de Abril próximo pasado en conformidad a la ley de 20 de Febrero último que otorgó un crédito de 500.000 pesetas para auxiliar a los pueblos perjudicados por las heladas, tormentas e inundaciones ocurridas en el año anterior, la Junta local constituida bajo mi presidencia para la aplicación de dicha cantidad entre los perjudicados y especialmente los que pertenecen a la clase trabajadora y carezcan de todo recurso que aparezcan damnificados a consecuencia de las referidas calamidades, ha resuelto inspirándose en el propósito que informan las citadas disposiciones que cuantas personas se consideren perjudicadas por dicha causa acudan en el término de 15 días a esta Alcaldía a exponer los daños sufridos, causa que les originó y cantidades en que las aprecian.

En su consecuencia se hace saber por el presente a los interesados para que dentro del plazo indicado presenten sus reclamaciones para facilitar las cuales, podrán recoger en la Secretaría de esta Junta las declaraciones impresas que al efecto se pondrán a su disposición, en la inteligencia que pasado dicho término se entenderá que se renuncia por los interesados al decreto que pudieran asistirles para toda clase de indemnización por este concepto.

Palencia a 22 de Junio de 1900

Nazario Pérez Juárez.

NOTICIAS

Hoy se ha presentado en nuestras oficinas el Rvdo. Padre Superior de la Compañía de Jesús en esta capital, y ha hecho entrega a la empresa propietaria de EL DIARIO de una cantidad en metálico, que bajo secreto de confesión le confió un psaitente para su restitución.

La persona que haya perdido cinco medallas, una estampa y una tarjeta con el nombre de Fray Francisco Martínez Girón, puede pasar a recogerlo a la inspección de vigilancia, donde previas las señas se le entregará.

Hemos oído a algunas personas lamentarse de que repetidas veces se encuentra el público con que no puede adquirir, por no existir en los estancos, tarjetas para licencias de caza y pesca.

En breve llegará a Gibraltar el héroe de Ladysmith, general White, nombrado gobernador de dicha plaza.

Noticias de buen origen nos aseguran que, por tan fausto motivo, preparan aquellos vecinos un entusiasta recibimiento.

Durante tres noches habrá veladas con iluminaciones a la veneciana, los edificios públicos ostentarán colgaduras y las bandas militares tocarán en los puntos más concurridos de la población.

La guardia civil de Aguilar de Campoé ha capturado al vecino del pueblo de Renedo Victoriano Mediavilla como presunte autor de lesiones inferidas a su convecino Juan Díez y a la hija de este Faustina, en la tarde del 18 del actual.

Per la guardia civil ha sido preso en el pueblo de Villavega, Eusebio Fuentes presunte autor del robo de trigo en el Pósito del pueblo de Epinosa de Villagonzalo.

La redacción de El Motín ha enargado al notable grabador n Bartolomé Maura la ejecución de unos sellos de carácter postal, que representan a los republicanos Castelar, Ruiz Zorrilla, marqués de Albaida y Figueras. Cada sello valdrá 25 céntimos de peseta.

En Gibraltar se está ensayando un modelo de fusil de nueva invención con el que se pueden disparar 40 tiros por minuto.

En Castrillo de Onielo se halla vacante la plaza de médico titular con el haber anual de 300 pesetas por la asistencia de 23 familias pobres.

En el mismo pueblo se halla también vacante la plaza de farmacéutico retribuida con 100 pesetas al año.

Con fecha 3 del actual, escriben a Las Novedades de Nueva York, desde la Habana, lo siguiente:

«Se está haciendo grandes preparativos para recibir a Máximo Gómez, que debe llegar mañana. Como Gómez es presidente he-

morario del partido nacional, este grupo no ha de desaprovechar la ocasión de dar bombo a sus candidatos. Alejandro Rodríguez será confirmado por su exjefe, y apenas hay duda de su elección a la alcaldía.

Entre ciertos elementos republicanos se hacen poderosos esfuerzos para sacar a flote la candidatura de Estrada Mora, como candidato nacional independiente, a despecho de Carlos Zalde, candidato regular de ese partido.

Crean muchos que Máximo Gómez regrese a Cuba con intención de comenzar una campaña para hacerse elegir presidente.»

Nuestros lectores pueden ver en la cuarta plana los anuncios que del farmacéutico señor Espinar venimos publicando, y sobre los cuales llamamos la atención.

Ha sido detenido en el pueblo de Santillana, Santiago Gallego Bartolomé, autor de heridas graves causadas en el vientre a su convecino Manuel López Gonzalo.

Audiencia

Para el lunes próximo está señalada la vista en juicio oral de la causa instruida en el Juzgado de Cervés, por el delito de hurto, contra Santos Merino.

Abogado defensor Sr. Martínez Arto y procurador Sr. Lanchares.

Para los pueblos.

El gobernador civil ha dictado la siguiente circular:

Gobierno de Provincia.—Encargo a los señores Alcaldes de los pueblos de esta provincia el más exacto cumplimiento de la Real orden de 9 del actual publicada en el Boletín Oficial de ayer, según la cual han de quedar constituidas el día 1.º de Julio próximo las Juntas locales a que se refiere la Ley de 13 de Marzo último relativa al trabajo de las mujeres y los niños.

En el territorio de la Audiencia de Valladolid se hallan vacantes las plazas de médicos auxiliares de la administración de justicia que a continuación mencionamos, cuya provisión habrá de hacerse conforme al real decreto de 26 de Diciembre de 1889.

Son éstas las de los Juzgados de La Bañeza, La Vecilla, Murias de Paredes, Riaño y Valencia de Don Juan (León); Astudillo, Carrión de los Condes, Cervés del Río Pisuerga y Frechilla (Palencia); Alba de Tormes y Béjar (Salamanca); Medina del Campo, Penafiel, Rioseco y Villalón (Valladolid), y Alcañices y Toro (Zamora).

Un hijo escapado

Por la guardia civil de Torquemada ha sido detenido Ambrosio Rodríguez y Rivero, de 18 años, que se fugó de la casa paterna en Palencia el 14 del actual, habiendo quedado a disposición del alcalde de aquel pueblo hasta que sea trasladado a esta capital.

UN NÚMERO EXTRAORDINARIO sobre España

El magnífico número *L'Espagne* que la *Nouvelle Revue Internationale* acaba de publicar, es la obra la más completa que hasta el presente se ha publicado sobre nuestro país. Cada materia es tratada por especialistas escogidos entre los más eminentes. Escriben la parte política los Sres. Navarro Reverter, Canalsjas y Méndez, Pi y Margall, Azcarate, Moya, Juan Valera, Ladevése, Valbuena, etc.; la parte literaria (poesía, novela, teatro, etc.), los Sres. Alas (*Clarín*), Nuñez de Arce, Manuel del Palacio, Octavio Picón, Emilio Ferrari, Dícanta, etc. Los estudios sobre el ejército y la marina llevan las firmas de los Sres. López Domínguez, Jenaro Alas, Novo Colson, Sellés; sobre la administración de Justicia, Ruiz Jiménez, marqués del Vadillo, Alonso Colmenares; sobre la corte y la sociedad, Emilia Parde Bazan, Escalera (*Monte Cristo*), Abascal (*Kasabal*), el duque de Rivas, Luis Figuerola Ferretti; sobre la regeneración, el carácter, el país y el pueblo español, Salvany, Gonzalo Reparaz, Picón, Antonio Blázquez; Consuelo de Miranda; sobre las colonias, Labra; sobre la economía y hacienda pública, Alonso de Baraza; sobre el arte, el maestro Bretón, Canoas del Castillo, Lampérez; sobre la España pintoresca, Salvador Rueda, Pérez Nieva, Patrocinio de Biedma, Ortega Morejón, Viena, etcétera.

Contiene, además, artículos sobre la organización política, administrativa y judicial, de Manuel Figuerola Ferretti; sobre la prensa, de

Gómez Carrille; sobre la mujer, de la señora de Flaquer, etc.

Este volumen único, lleva un admirable prólogo de madame Rattazzi, titulado *La Patrie Espagnole*, y le completa un estudio sobre España en la Exposición de París. En fin, más de 200 grabados artísticos ilustran los 50 estudios de esta enciclopedia contemporánea, de cerca de 300 páginas, muy lujosamente editada.

El precio de *L'Espagne* es de 9 pesetas 50. Se halla de venta en las oficinas sucursales de la *Nouvelle Revue Internationale*, calle del Piamonte, 14, Madrid, y en las principales librerías.

Triunfo científico

Diariamente dan excelentes resultados en todos los países los medicamentos *COSTANZI* que curan cualquiera enfermedad. Para más detalles léase en 4.ª pag. *Milagrosa Inyección ó Confites anti-venéreos y Roob anti-sifilítica COSTANZI.*

Registro civil

En el Juzgado Municipal se han inserto hasta la una de la tarde de hoy.

Defunción.—Pedro Castrillejo Villajen, de 35 años, viudo, Hospital.

Matrimonios.—Marciano Valiente Villan, de 30 años, natural de Palencia, con Baldomera Montoya Sarmiento, de 21 años, natural de Palencia.—Rafael Arroyo Vázquez, de Palencia, de 29 años, con Dionisia Fernández Flores, de 24 años, de Benavente.



Cháchara

—¡Rediez, qué ganas tenía de charlar contigo, Esteban!

—Pos, ten *cuidao*, Marcelino, no te vayas de la lengua, porque la cosa está que arde, y si te vas una *mieja*

ya denuncian a la prensa

—Pero hombre ¿pasa algo grave?

—¿Qué si pasa...? ¡friolera!

—Como que en esta semana

ya denuncian a la prensa

y...

—¡Para! que en estas cosas

no he aprendido ni letra,

¿qué es la prensa?

—Sabes, chico,

que eres cada vez más bestia!

la prensa son, los periódicos

—¡Atiza! ¡cualquiera acierta!

pos tú tampoco sabías

ninguna palabra de esas

hasta el día que te dieron

a vender *Correspondencias*

¡la verdad que desde entonces,

chico, estás hecho un *Seneca!*

Pero, dime ¿qué sucede...?

—Suceden cosas *mu* serias

que no se pueden decir

porque no quiere Silvela!

—¡Valiente...!

—¡Cómo! ¿qué es eso!

mira, no me comprometas;

si quieres que te lo cuente,

calla y arrima la oreja...

—ya lo hago.

—La Unión no paga

y si paga, paga a medias,

y se está embargando a todos

los que ofrecen resistencia...

—Bueno ¿y qué?

—Pues nada, chico

que va a haber *marimorena*,

y que en *Madrid* y otras partes

cierran comercios y tiendas.

—Y ¿qué cuenta tengo yo

con lo que en *Madrid* suceda?

yo lo que quiero es que aquí

no nos cierren las tabernas,

por que, chico, *taseguro*

que nos parten si las cierran...

Pero, hablando de otra cosa,

¿piensas *dir* a la verba?

—Pos no, que no; *dende* ayer

que tengo aquí dos pesetas

pa echarlas en chocolate,

muñecos y leche fresca.
—¿Vas á dir solo?
—Quita, hombre, entonces, vaya una juerga! vamos á dir yo y Rufino con la Tomasa y la Petra.
—Si quisies venir te se asmitel!
—¿Pero sin chica?
—Con ella,
—Toma dos riales que tengo.
—Y no ties más?
—Ni una perra.
—¿A ver los bolsos!
—Registra...
—¿Dos cigarrillos...!
—¿Asperal!
—¿Me das uno...?
—¡Buen provecho!
—Chico, no tengo paciencia: de voy á fumar.
—Y yo.
—Tray lumbre.
—Aguarda que encienda...
—¿No ties tú alguna guitarra...?
—Sí, pero faltan dos cuerdas.
—Se ponen.
—Voy ahora mismo.
—No tardes.
—Ya estoy de vuelta.
—En cá Rafino taspero... ¡que no te vengas sin hembra!

LINO G. ANSÓTEGUI.

SECCION MERCANTIL

Palencia 23.—Los precios que rigen en este mercado son los siguientes:
Trigo de 39 á 40 rs. las 92 libras.
Cebada á 30 rs. fanega.
Centeno á 30'50 rs. las 90 libras.

Carrión, 22.—En el mercado de hoy, han regido los precios siguientes:

Trigo de 39 á 40 reales las 92 libras; centeno á 31 reales fanega; cebada á 30 y 32; avena de 20 á 22; yeros de 36 á 38; titos á 36; muelas á 34; garbanzos de 120 á 180; lechazos á 20 en timos libra; harinas de 15 á 18 rs. arroba, según clase; patatas de 5 á 6 reales arroba; carnes de vaca y cordero á 110 y 120 céntimos kilo.

El calor se deja caer sentir con fuerza, efecto del que se ha visto crecer á los sembrados, llegando estos hasta dominar las malas yerbas. Las leguminosas prometen buena cosecha con especialidad la de yeros; de los garbanzales, los que más prometen, son los que se sembraron temprano.

Siguen las 92 á 39 reales y en grandes partidas se llega á pagar á 40.

Los demás precios sin variación.—El Corresponsal.

Valladolid, 22.—En los Almacenes generales han entrado 100 fanegas de trigo, pagándose á 41'50 reales las 94 libras.

En el Canal entraron 300 fanegas de trigo que se pagaron á 41'50 reales las 94 libras.—El Corresponsal.

Rioseco, 22.—Al detall se han puesto á la venta 500 fanegas de trigo, pagándose las 94 libras á 40 reales.

Tendencia del mercado, sostenido.—El Corresponsal.

Medina, 22.—En el mercado de hoy, hubo á la venta 200 fanegas trigo, cotizándose á 41 y 41,50 reales las 94 libras.

Firme la tendencia del mercado.—El Corresponsal.

Arévalo, 19.—Tiempo calmoso, con lo cual los sembrados se van madurando y pronto empezará la recolección de algarroba y cebada.

La cosecha ha de ser más que regular, en lo general de esta comarca, de no venir algún pedrisco.

El mercado va estando ya desanimado, porque los labradores tienen poco que vender atrasado y empiezan las faenas del campo.

La situación del mercado de hoy ha sido la siguiente:

Entraron 480 fanegas de trigo que se pagaron á 41 y 42 reales una; 200 de centeno, de 32 á 33; 210 de cebada, de 32 á 33; 200 de algarrobas, de 29 á 30; 190 de avena, de 23 á 24; 895 de garbanzos de 100 á 190 reales.—El Corresponsal.

Salamanca, 22.—Trigo á 41 rs. fanega; cebada á 34; centeno á 33; lentejas á 44; muelas á 44; guisantes á 40; algarrobas á 00; garbanzos de 80 á 160 rs. según clase y tamaño.—El Corresponsal.

Zamora, 22.—En el mercado de hoy se ha cotizado el trigo á 46 y 47 reales fanega; la cebada á 33 y 35 y las algarrobas á 23 y 24.—El Corresponsal.

Segovia, 22.—Se ha embarcado un vagón de trigo á 32 reales fanega sobre vagón y han entrado 250 fanegas á 40 reales en almacén.—El Corresponsal.

Mercados de ganados

Teruel.—En la feria que ha tenido lugar en esta capital en los días 30 y 31 de Mayo y 1.º del actual se ha presentado bastante ganado de labor, calculándose unas 1.600 cabezas de mular, 300 de asnal y 200 de caballar, habiéndose realizado muchas transacciones y á precios algo elevados.

En el mular las ventas se han realizado entre 200 y 300 pesetas los lechales: los treintenos, entre 400 y 500; los de cinco años se han pagado á 560, 500 y 700 y algún ejemplar ha llegado á 800 y el viejo han oscilado entre 150 y 300.

El asnal se ha pagado á 100, 125 y 150, y los más sobresalientes han alcanzado el precio de 175, pagándose los peor á 50 y 60.

En el caballar se han vendido potros de 300 á 500 y caballos se han comprado algunos á 600, 700 y 750 pesetas.

En general, la feria se ha visto muy concurrida y el número de cabezas presentadas ha sido mayor que el de otros años, pasando las transacciones realizadas de más del 70 por 100 del ganado que se ha presentado.

La ganadería mejora notablemente, debido á que con las últimas lluvias abundan los pastos, reponiéndose aquélla de las pérdidas sufridas durante la sequía.

Soria.—El estado de la ganadería en sus diversas especies es, igualmente, satisfactorio no teniendo que señalar ninguna invasión de viruela en los lanares; los enfermos de esta enfermedad en la semana anterior están acantonados y convenientemente asistidos.

Continúa el paso de los ganados merinos de Extremadura y Andalucía á los agostaderos de esta provincia.

Santander.—El de ganados se ha desanimado por retener á los agricultores las operaciones de siembra; los precios se conservan firmes porque el ganado encuentra alimentación abundante en las praderas y no se hace necesario darle salida.

Orense.—Las ferias, muy animadas, verificándose muchas transacciones de ganado vacuno, caballar y mular á precios grandemente remuneradores para los criadores.

Lugo.—Mucha concurrencia en el mercado, cotizándose á buenos precios el ganado vacuno, que oscila entre 225 á 300 pesetas: bueyes de trabajo y cabo y entre 70 á 125 terneros; exportáronse durante la semana para las provincias de Valladolid, Madrid, Barcelona y Zaragoza 1.385 reas.

Sigue activa la demanda de ganado mular, cuyos precios oscilan desde 200 á 600 pesetas.

Coruña.—Los precios de ganado en general son los que alcanzaron en la primera feria (de las dos que se celebran en el año), nombrada de la Ascensión.

Concurrió bastante ganado de las distintas clases, estando en su apogeo la feria en las primeras horas de la mañana.

Se realizaron muchísimas transacciones, verificándose también bastantes reventas con ganancia de cuantía.

Alcanzaron elevados precios las distintas clases de ganado, vendida en su mayor parte para diferentes provincias de la Península y del extranjero.

El ganado caballar se han presentado buenos ejemplares, que se vendieron algunos troncos en 3.500, 3.000 y 2.500. Otros han fluctuado entre 900 y 600.

Muchas mulas y muletas fueron adquiridas á altos precios antes de llegar á la feria, Los bueyes cebados han oscilado entre 750 y 500 pesetas.

Las vacas de leche con cría á 300.

El lanar fué comprado en su mayor parte por acaparadores castellanos á precios regularmente altos.

Burgos.—Animados los mercados de ganadería, haciéndose bastantes transacciones en ganado vacuno y lanar, pagándose á buenos precios.

Al detall se expende el kilogramo de vaca á

1,40; carnero á 1,50, y tocino fresco, á 1,60 pesetas.

La salud de la ganadería en sus diferentes especies, sin novedad y con pastos relativamente abundantes para su sustentación.

Avila.—Al mercado de ganados celebrado en la capital el viernes último concurrieron 91 cabezas de ganado vacuno, 1.139 de lanar y 23 de cerda, de las cuales se vendieron para el consumo de la población 21, 430 y 23 de las respectivas especies mencionadas.

VARIEDADES

El nutrimento relativo de pan blanco y pan negro

Los Dres. Lauder y Brunten y Tunnicliffe han estado haciendo investigaciones respecto del valor relativo que tienen el pan blanco y el pan negro como alimento. El pan negro tiene propiedades especiales, tiende á remover esa torpeza del sistema digestivo que ocurre con tanta frecuencia en personas de hábitos sedentarios, y proporciona materias minerales, especialmente fosfato de cal, que son necesarias para el desarrollo de los huesos.

Pero el pan blanco también proporciona elementos minerales, y en cuanto á grasa contiene ésta en mayor proporción que el pan negro.

Estos investigadores llaman la atención sobre el criterio con que se debe juzgar el valor especial de una sustancia alimenticia, el cual debe ser fisiológico y no químico, pues una cosa es afirmar que cualquier sustancia tenga tanta cantidad de nutrimento, y otra cosa es asegurar que tal nutrimento, es fácil de ser asimilado. Bajo este criterio se llega á la conclusión que el pan blanco es el mejor de los dos, porque el nutrimento que contiene se encuentra en una forma más asimilable, es decir, nutre más que el pan negro.

SECCION RELIGIOSA

Domingo.—La Natividad de San Juan Bautista y San Fausto.

En la S. I. Catedral predica el Sr. D. Matías Vielva, Canónigo.

En San Francisco como último día de Novena, se celebrará la fiesta del Sagrado Corazón de Jesús. Por la mañana, en las misas de cinco y media y siete Comunión general, para todos los socios del Apostolado. A las diez y media misa solemne con S. D. M. de manifiesto y sermón. El Santísimo quedará expuesto hasta la función de por la tarde y durante este tiempo será velado por los socios del Apostolado. Por la tarde á las cinco y media se rezará la Estación y el Santo Rosario; á continuación la Novena y las cinco visitas á Jesús Sacramentado; inmediatamente saldrá la Procesión por las calles de costumbre. Se hará la consagración al Sagrado Corazón de Jesús, terminando la Procesión en San Francisco con la bendición del Santísimo y la Reserva.

En San Pablo á las cuatro y media de la mañana Rosario de la Aurora y á las cinco de la tarde Rosario y Ejercicio.

Lunes.—Santa Orosia, San Guillermo, San Eloy y Santa Lucía.

En este día y en el siguiente estará S. D. M. expuesto en la Soledad, de seis á ocho de la tarde.

Telegramas

De la Agencia MENCHETA

El Sr. Canalejas

MADRID 23 (10 m.)

En el discurso pronunciado por el señor Canalejas en Granada ha aludido á las desdichas presentes y ha dicho que nada puede esperarse de los actuales políticos.

Normalidad

MADRID 23 (10'30 m.)

Hoy se han abierto todas las tiendas en Madrid.

La normalidad es completa.

Paraíso en Zaragoza

MADRID 23 (1'30 t)

Noticias oficiales de la capital de

Aragón, dan cuenta de la llegada del Presidente de la Unión Nacional, esperándole en la estación solamente su hijo.

De provincias

Las noticias recibidas acusan reinar completa tranquilidad en todas las provincias.

Dato y Silvela

El Ministro de la Gobernación y el presidente del Consejo, han celebrado esta mañana, una detenida conferencia sin que haya sido posible á los periodistas, averiguar lo que en ella trataran.

Este mutismo, da lugar á la gente política á muchos y varia los comentarios, de los cuales creo prudente no hacerme eco.

Gorbea y Comp.ª

BILBAO Y VITORIA

Fábrica de espejos. Lunas de todas dimensiones para escaparates. Grabados al ácido. Baldosas de vidrio para pisos. Vidrios estriados para tragaluces y en general, toda clase de cristalería para edificaciones.

Esta casa asegura las lunas contra roturas, mediante una módica prima anual.

Dirección: Gorbea y Comp.ª Bilbao

Hotel Samaria

San Juan, 2.—Palencia. CUCHO, Fonda del Establecimiento. Amplias y cómodas habitaciones. Precios económicos.

Alonso é Hijos

Despacho, Mayor pral., núm. 98 y 100. Talleres, Don Sancho, número 13. Única casa en Palencia que cuenta con talleres de Imprenta y Litografía

Encuadernación y Zincografía

Hay siempre á la venta: Syndetikon; la mejor cola líquida que se conoce para pegar y argamasas toda clase de objetos de porcelana y cristal.—Precio del franco: UNA peseta.

Recibos

para cobrar inquilinatos de casas, en cuadernos talonarios de 50 hojas.

También los hay para sacar las mercancías del ferrocarril.

Partes de posadas

para dar cuenta á la inspección de Vigilancia de la llegada de viajeros.

Suscripciones

La Moda Elegante Ilustrada y La Última Moda. De la que somos únicos agentes en la capital y provincia.

EL DIARIO PALENTINO

FUNDADO EN 1892

El más antiguo y de mayor circulación

AGENCIA MENCHETA

Precios de suscripción. En la capital, un mes, una peseta. Fuera, trimestre. . 4

Alonso é Hijos, Mayor pral., 98 y 100

ENFERMEDADES DE LA BOCA Y GARGANTA

Pastillas Cloro-Boratadas Espinar á la cocaína

Curación radical y segura de las Anginas catarrales y crónicas, Ronqueras, Escoriaciones en la lengua y boca, Inflamación en las encías, etc. Los principales médicos las recomiendan por sus excelentes resultados

Laboratorio: Farmacéutico G. ESPINAR, Coliseo, 2, Sevilla Venta, principales Farmacias y Droguerías de España, Islas Canarias y América del Sur.



Milagrosos Confites

ó inyección antiveneréos y Roob antisifilítico **COSTANZI**

No pocos envidiosos sufren atrozmente por el favor cada día más creciente que merecen del público de todas las naciones los Remedios Costanzi, que han curado miles de enfermos de venéreo y sífilis aun siendo sus males crónicos de más de 20 años!

Dichos medicamentos son de efecto tan maravilloso para los estreñimientos uretrales que en 20 ó 30 días están totalmente curados, evitando además las peligrosísimas candelillas. En 2 ó 3 días será radicalmente curada la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. In-

A. Sa yati Costanzi cursa la purgación reciente y en 5 ó 6 días la crónica y gota militar. Inmejorables para las úlceras y flujo blanco de las mujeres, arenillas y catarros de la vejiga escorotes uretrales, cálculos, retenciones de orina y demás infecciones genito urinarias y especialmente la sífilis a unque sea hereditaria. Para la curación de la sífilis el Roob, ha dado pruebas patentes de una superioridad incontestable sobre todos los antisifilíticos hasta ahora conocidos, porque es el único que no contiene Iodo de potasio ni sustancia Mercurial alguna. Por el contrario la misión del Roob estriba precisamente en contrarrestar los efectos de tales sustancias tan desastrosos para la salud, ya que como es sabido causan enfermedades no muy fáciles de curar. El Roob tiene además la ventaja de poderse usar con provecho an cualquier mes del año. A los incrédulos se les admite el pago una vez curados, previo el trato especial y exclusivo con el inventor Calle Diputación, 435, Barcelona. Precio de la Inyección Costanzi, Pesetas 4. Precio de los Confites antiveneréos para quienes no quieran usar inyecciones, Ptas 5. Roob antisifilítico, el Frasco Ptas. 4. Para provincias, añadir Ptas. 1. dichos medicamentos están de venta en todas las buenas Farmacias. En Palencia en la Farmacia de Juan Vajverde, calle Mayor 180.

ANTI-ASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO



Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid, la Revista de Medicina y Cirugía prácticas, El Siglo Médico, El Genio Médico, El Diario Médico Farmacéutico, El Jurado Médico farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, la Revista Médico Farmacéutica de Aragón y La Correspondencia Médica, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el ASMA, la DISNEA y los CATARROS CRÓNICOS, haciendo cesar la FATIGA y produciendo una SUAVE expectoración.

PRECIO: 5 pesetas FRASCO

Depósito central: Farmacia de Medina, Serrano, 38, Madrid, y al por menor en las principales farmacias de España y América.

Nota importante.—El JARABE-MEDINA DE QUEBRACHO es el primero de esta substancia dado á conocer en España, y el preparado medicinal expresamente recomendado por la prensa profesional, de cuyos artículos se acompaña copia literal á cada frasco de Jarabe.

ALMACEN DE MADERAS

ARTURO ORTEGA ROMO

Avenida de Casado del Alisal.—LA CUBANA

PALENCIA

— PRECIOS ECONOMICOS —

BAÑOS DE LEDESMA

Provincia de Salamanca

Situados á 26 kilómetros de esta ciudad. Ferrocarril del Norte hasta Salamanca y coches desde esta estación hasta los baños.

Aguas sulfurado-sódicas, de 52°. Las más eficaces para los reumatismos y parálisis, neuralgias, histerismo, hepítismo, escrofulismo, sífilis y otras muchas enfermedades.

Fonda y hospedaje á precios económicos. Fídanse prospectos al administrador D. Carlos Llaurodo, en Baños de Ledesma.

CATARROS, TOS PERTINAZ, BRONQUITIS

PLEURESIA

Tisis pulmonar, Tuberculosis

En los Hospitales de Francia se han obtenido los mas brillantes resultados empleando las

CÁPSULAS SERAFON

DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Y LAS

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucalipto!

MAGNESIA

DE BISHOP.

El citrato de Magnesia Bishop es una bebida refrescante que puede tomarse con perfecta seguridad durante todo el año. Además de ser agradable como bebida matutina, obra con suavidad sobre el vientre y la piel. Se recomienda especialmente para personas delicadas y niños.



El citrato de Magnesia Granulado Efervescente de Bishop, originalmente inventado por ALFRED BISHOP, es la única preparación pura entre las de su clase. No hay ningún sustituto «tan bueno». Póngase especial cuidado en exigir que cada frasco lleve el nombre y las señas de ALFRED BISHOP, 48, Spelman Street, London.

De venta: En todas las Farmacias y Droguerías

DE BISHOP.

DROGUERIA

DE

N. de Fuentes Aspurz é Hijo

situada en la calle Mayor principal, números 116 y 118

entre la Farmacia del Dr. Fuentes y librería de Esteban Juan

COMPLETO SURTIDO DE PERFUMERIA

Productos químicos para Farmacias é Industrias

ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

Asociación de Labradores

ANGEL VELARDE

DE PALENCIA

Se arriendan pastos para 180 reses lanares, en la suerte titulada «Arroyales», y para 290 en la denominada «Agüelvira», en campo y término de esta ciudad, cuyas suertes se hallan colindantes.

Los que deseen interesarse en dicho arriendo, pueden dirigirse á la Junta Directiva de esta Asociación, Mayor pral, 53, donde se facilitarán cuantos datos se necesiten.

El Banco A. de San Isidro

da vacantes los distritos de Frechilla, Saldaña y Astudillo por traslado de los representantes que habian obtenido estas plazas en propiedad.

Estas plazas tienen la dotación anual de 1.500 pesetas, pagadas por meses vencidos. Dirección, Mayor, 28, Palencia.

JOSE PIÑA

fabricante de sombreros

Compra maderas viejas, propias para quemar
14 Zurradores 14

ADMINISTRACIÓN DE LOTERÍAS NÚM. 2

DE PALENCIA

Premios obtenidos en el sorteo de 20 de Junio de 1900.

Números	Pesetas
501	500
12555	2000
12556	50000
12557	2000
12566	500
12567	500
12568	500
22011	250
Total	56250

El Administrador,
Isidoro Arroyo de la Riva.

Carro y mulas

Se vende un par de mulas, y un carro casi nuevo, en la imprenta de este periódico, darán razón.

CALLOS

ojos de gallo, uñeros y uñas gordas de los pies

LOS CURA PRONTO con operación ó sin ella

ROQUE SANTA CRUZ

Cestilla, núm. 15

También se opera á domicilio

Interesante á las señoras

Cuantas deseen encargar dibujos para bordados, pueden hacerlo á un dibujante que ha sido de la Escuela Normal de Maestras y principales colegios de Valladolid, en la ejecución de toda clase de dibujos presiden la sencillez, la novedad y la elegancia más exquisita.

Se dibuja sobre peluche, terciopelo, tul, cañamazo, raso, etc., y se pinta labores, para que con mayor facilidad pueda ejecutarse el bordado. Dibujos especiales para malla y encaje inglés.

Se arman toda clase de labores.

Los precios son sumamente económicos. Para hacer los encargos, dirigirse á la calle Mayor principal, número 94, 2.º

CASA

Se vende la señalada, con el número 107, de la calle Mayor antigua, á la bajada de San Miguel frente á la de los Sres. hijos de Grajal. Su dueño, vive en la misma.